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В ИСПОЛКОМЕ РАЙСОВЕТА

О ДОПОЛНИТЕЛЬНЫХ МЕРАХ 
ПО ЗАВЕРШЕНИЮ УБОРКИ УРОЖАИРассмотрев состояние уборки урожая в колхозах и совхозах, районный Совет народных депутатов обязал производственное управление сельского хозяйства, районное объединение «Сельхозтехника», председателей колхозов, директоров совхозов, руководителей предприятий, организаций и учреждений принять дополнительные меры по завершению уборки урожая в колхозах и совхозах района.Для завершения уборки картофеля решено с 27 сентября * закрыть все предприятия, учреждения, организации, мобилизовать колхозников, рабочих совхозов, все трудоспособное население района с тем, чтобы в течение 3— 4 дней убрать весь картофель. На уборке использовать всю имеющуюся картофелеуборочную технику.Для оказания помощи колхозу имени Тимирязева направить картофелеуборочную технику, студентов и рабочих г. Горького из совхоза «Вяк- шенерский», колхозу имени Ленина —  из совхоза «Ош- минский», колхозам «Коммунар» и «Путь Ленина» —  из колхоза имени Кирова и рабочего поселка Шайгино. Контроль за перераспределением техники и людей осуществляет главный агроном управления сельского хозяйства Р . Н. Окунев. Обеспечить засыпку семян картофеля.Уборку зерновых вести при любых погодных условиях. В течение двух дней обмолотить все хлеба, скошенные в валки. В каждом колхозе и совхозе' навесить жатки на гусеничные тракторы, принять меры к улучшению проходимости зерновых комбайнов. Персональная ответственность за круглосуточную работу зерносушильных пунктов возлагается на председателей колхозов и директоров совхозов. Засыпать семена зерновых культур.

На уборку льна поставить необходимое количество льнокомбайнов с тем, чтобы завершить теребление 2 — 3 октября. Принять меры к получению льносемян и подъему льнотресты.Необходимо организовать уборку силосных культур, семенников многолетних трав. Сразу после уборки зерновых культур скирдовать солому. Получить семена многолетних трав. Полным ходом вести подъем зяби в соответствии с ранее принятым решением.Исполняющему обязанности управляющего районным объединением «Сельхозтехника» А. П . Кожину принять дополнительные меры по поддержанию машинно-тракторного парка, автомобилей и зерновых комбайнов в работоспособном состоянии, оказать колхозам и совхозам помощь' в усилении проходимости комбайнов и жаток.С щелью активизации работы механизаторов, комбайнеров, шоферов, рабочих, колхозников, служащих на уборке урожая и вспашке зяби с 27 ‘ сентября повысить оплату труда в 2 раза. Председателям колхозов, директорам совхозов принять необходимые решения.В течение 2 — 3 дней перевести дойное стадо на кормление по зимнему рациону с выдачей корове 4 — 5 кг концентрированных кормов. Контроль за ходом перевода возложить на главного зоотехника управления сельского хозяйства М. В. Гаврилину.Руководителям колхозов, совхозов, сельских и поселковых Советов, предприятий, организаций, учреждений разъяснить трудящимся снежившуюся обстановку с сельским хозяйством и организовать высокопроизводительное использование всех имеющихся трудовых ресурсов и техники по завершению уборочных работ.НА КАРТОФЕЛЬНОМ НОЛЕВ трудных условиях приходится убирать урожай. Полевые работы часто прекращаются из-за дождей. Тем не менее земледельцы колхоза «Коммунар» добиваются неплохих результатов в уборке картофеля.В Пижемской бригаде на поле работают три картофелеуборочных комбайна и четыре картофелекопалки. Полевые работы возглавляет звеньевой по выращиванию и уборке картофеля И. Н. Пакичев. Вместе с ним работают трактористы Г- В . Путиков, П . В. По- плаухин, А . С . Евстропов, Н. Е. Шихов, А. С. Чернигин и А, Е. Соколов. На отвозке

картофеля к сортировальному пункту заняты шоферы Б. Ф. Федоров и Н. В. Евстропов.Хорошо организована работа на сортировальном пункте. Без задержек просортирован- ная картошка отвозится в хранилища, на фермы -и государству. Руководит работами на сортировке К. С. Репин.На картофельном поле подбирают клубни ученики Тон- шаевской средней школы, рабочие маслозавода. Они выпол^ нили план по уборке картофеля. Неплохо трудятся, оказывая посильную помощь колхозу, рабочие Пижемского леспромхоза, сотрудники административных органов.

ПОД ЯРОВОЙ 
ИЛИЯЕще не завершилась уборочная страда на полях, а труженики колхоза имени Ленина закладывают основу будущего урожая; Механизатор?,i прекрасно понимают, что чем больше вспашешь зяби осенью, тем быстрее проведешь весенний сев. Учитывая то, что весенне-полевые работы в будущем году будут проводиться на площади- более тысячи гектаров, они решили как можно больше поднять зяби.Трактористы нашего хозяйства с большим воодушевлением восприняли обращение механизаторов колхоза имени Кирова и решили не отставать от своих товарищей по труду. В текущем году колхозу имени Ленина предстоит поднять зябь на площади более 800

Сессия районного Совета26 сентября состоялась сессия районного Совета народных депутатов.Сессия заслушала и обсудила доклад «О работе и задачах Советов народных депутатов района по выполнению решений XXV  съезда КПСС, Постановления ЦК КПСС, Совета Министров СССР «О дальнейшем совершенствовании обучения, воспитания у ч ащихся общеобразовательных школ и подготовка их к труду». Докладчик —  депутат В. П. Суворов, " заместитель председателя райисполкома.В прениях выступили депутаты: П. Ф. Кудрявцев, председатель исполкома Одошнур- ского сельского Совета, А . П. Маковеев, председатель колхоза «Путь Ленина», И. П. Топоров, прокурор района, 3. А. Солоницына, кассир колхоза имени Кирова, В. Ф. Карга- польцев, директор Пижемской средней школы, Ю. М. Морозов, заместитель директора Пижемского леспромхоза, И. Л.

Сластников, директор совхоза «Прогресс», В . С. Пестов, секретарь райкома партии.С информацией о ходе выполнения решения областного Совета народных депутатов от 14 мая 1976 года и районного Совета от 29 апреля 1977 года «О задачах советских, сельскохозяйственных органов, колхозов, совхозов, промышленных предприятий района по улучшению условий труда, быта и отдыха работающих в свете решений X X V  съезда КПСС» выступила депутат И. И. Буракова, секретарь райисполкома.Депутат, первый секретарь райкома КПСС Н. П. Воробьев рассказал о положении дел в хозяйствах района по ходу уборки зерновых и картофеля, подъема зяби, остановился на дополнительных мерах по завершению уборки урожая в колхозах и совхозах района.По обсуждаемым вопросам были приняты соответствующие решения.
гектаров. Чтобы успешно справиться с поставленной задачей, правление колхоза разработало и утвердило дополнительную оплату труда трактористов, занятых на осенней пахоте. Как только гусеничные тракторы освобождаются -от уборочных работ, их сразу же посылаем пахать зябь.В настоящее время вспашку ведут трактористы С . Ф. Анто

нов, Н. А. Кокорин, Е. Ф. Капралов и А. С. Жуков. За короткое время они подняли зябь на площади более 150 гектаров. Ежедневно перевыполняют норму выработки. Вспашка зяби будет продолжаться до тех пор, пока- позволит погода, чтобы обеспечить подъем ее под весь яровой клин.
Л. ЧУГУНОВ,агроном колхоза.

СЕМЕНА ЗЕРНОВЫХ КУЛЬТУР
— ----------------— Советы специ ал ист а — — - — — —Засыпка семян зерновых культур проходит при плохих погодных условиях. Они поступают на тока сильно влажные. Анализ показывает, что влажность отдельных партий ячменя колеблется в пределах 1 8 ,8 — 28 и выше 30 процентов. С такой же высокой влажностью поступают семена овса.Получить хороший семенной материал можно при одном условии, если немедленно

проводить работу с семенами. Как только они поступили с поля на ток, необходимо их сразу просушивать, соблюдая температурный режим, и сортировать. При невыполнении этого условия зерно через несколько часов начнет согреваться, а затем портиться п уже не жди хорошего семенного материала. Требуется все умение людей, работающих на сушилках, чтобы получить сухое семенное зерно.
Температурный режим сушки семенного зерна.Первая графа— название культуры, вторая— влажность в процентах, третья — количество пропусков через зерносушилку, четвертая— температура теплоносителя, пятая— пре-, дельная температура нагрева семян в шахтных сушилках, шестая —  предельная температура нагрева семян в барабанных 'сушилках.Пшеница 18 1 70 45 45Рожь 20 1 65 45 45Ячмень 26 1 60 43 43Овес 2 65 45 45Свыше 26 1 55 40 402 60 43 433 65 45 45Горох 18 ' 1 60 45 ______Люпин 20 1 55 43 _ _ _Вика 2 60 45 ______25 1 50 40 ______2 55 43 ______3 60 45 —30 1 45 35 —2 50 40 - -3 55 '  434 60 45 —В барабанных зерносушил- Если влажность. некондшках температуру теплоносителя при сушке семян устанавливаю т . в  пределах 110— 130 градусов.Семена после каждого пропуска через сушилку охлаждают до холодного состояния, а затем, если сушка больше не требуется, засыпают1 на хранение, доводя до кондиционного состояния по чистоте.

онная, то процесс сушкипродолжают.Прежде чем приступить к сушке семян, каждый специалист в своем хозяйстве должен проверить их на влажность, чтобы знать сколько раз нужно пропускать.Уже сейчас есть случаи, когда зерно лежит на токах и портится. В колхозе «Малока-

менскии» испортили на току во второй бригаде семена ячменя. Это говорит о том, что своевременно с семенами не работали, а когда начали сушить, ячмень был уже горячий и плесневелый. В бригаде имеется сушильно-сортировальный комплекс КЗС-10, термометра для сушки семенного зерна нет. Влажность ячменя до сушки была 27,9 процента, жизнеспособность— 89 процентов. После сушки влажность стала 17,8 процента, а жизнеспособность —  3 процента. Если и в дальнейшем так относиться к подготовке семян, то можно загубить и другие партии, которые поступят на тока. Кроме КЗС-10, в этом хозяйстве есть барабанная сушилка, сушилка для льновороха, которые стояли в бездействии.Семена с высокой влажностью имеются в каждом хозяйстве. В колхозе «Красная нива» влажность ячменя в пределах до 20 процентов, жизнеспособность —  97 процентов. Если своевременно не просушить этот ячмень, семена могут снизить жизнеспособность.Некоторые руководители хозяйств не придают должного внимания подготовке семенного . материала. Так, председатель колхоза имени Свердлова заявил агроному, что семена ему не нужны.Каждому специйлисту в своем хозяйстве необходимо серьезно заняться подготовкой семенного материала. Получить хорошие семена — главная-задача в работе агронома в настоящее время.
А. МАРАХТАНОВА.



С  сессии районного С овета
ЗА ЭФФЕКТИВНОСТЬ ТРУДОВОГО ОБУЧЕНИЯФормирование нового человека является одной из важнейших задач коммунистического строительства. «Переход к коммунизму, —  указано в Программе КПСС, —  предполагает воспитание и подготовку коммунистически сознательных и высокообразованных людей, способных как к физическому, так и умственному труду, в активной деятельности, в различных отраслях общественной и государственной жизни, в области науки и культуры».Решение этой задачи связано с дальнейшим развитием народного образования, расширением сети общеобразовательных школ, улучшением учебно-воспитательной работы в них. Поэтому вопросы совершенствования руководства народным образованием постоянно находятся в центре внимания нашей партии.Проявлением большой заботы о дальнейшем совершенствовании и развитии школьного образования на селе явилось принятое в июле 1973 года Постановление ЦК КПСС и Совета Министров СССР «О мерах по дальнейшему улучшению условий работы сельской общеобразовательной школы», а также декабрьское, 1977 года, Постановление ЦК КПСС и Совета Министров СССР. Все идеи и помыслы о школе направлены на коренное и качественное совершенствование народного образования.В апреле текущего года состоялся Всероссийский, а в июне —  Всесоюзный съезд учителей. Главная задача школы, отмечается в решениях съездов на современном этапе, состоит в последовательном претворении в жизнь решений X X V  съезда КПСС и положений новой Конституции СССР о дальнейшем развитии и совершенствовании народного образования, повышении эффективности и качества обучения и воспитания учащихся, подготовки их к жизни и труду.Выдающимся достижением Коммунистической партии и советского правительства, социалистического общественного строя является завершение перехода ко всеобщему обязательному среднему образованию молодежи. Теперь это закреплено Конституцией СССР.В нашем районе, как и во всей стране, осуществлен переход ко всеобщему среднему образованию молодежи, 98,5 процента выпускников восьмилетних школ продолжают обучение в средних учебных заведениях. Совершенствуется педагогический процесс. Ликвидировано массовое второгодничество школьников. В 1977— 78 учебном году успеваемость по району составила 99,1 процента, что на 0,2 процента выше по сравнению с предыдущим годом. Причем, успеваемость в 1— 3 классах составляет 98,4  процента, п 4 — 8 —  99 процентов, в 9 — 10 —  98,6  процента.Большинство педагогических коллективов и их руководителей правильно понимают задачи, которые стоят перед школой, и прикладывают максимум усилий для их выяол- нения. Полной успеваемости

Из доклада В. П. Суворовадобились педагогические коллективы Гражданской (директор В. Р. Демин), Соловьев- ской восьмилетних школ (директор Г. А. Баталова) и десять начальных школ.В школах района 1092 ученика из 3434 учащихся закончили учебный год на 4 и 5, что составляет 31,8 процента к общему количеству. 197 учителей завершили учебный год с полной успеваемостью, в том числе 160 учите- лей-предметников и 37 учителей I — III классов.На новом этапе деятельности средней школы возрастает и роль трудовой подготовки учащихся. Много делается в школах в этом направлении, но мы не должны забывать, что X X V  съезд КПСС и декабрьское постановление о школе еще раз указали на необходимость повышения роли трудового обучения и профессиональной ориентации учащихся.Требуется серьезное укрепление материальной базы для трудового обучения, более активное участие трудовых коллективов в обучении и воспитании школьников. Школа и производство должны быть взаимно связаны.Вечерние и заочные школы должны оставаться важным каналом получения среднего образования. В четырех школах рабочей молодежи нашего района обучалось 1129 человек, из них 422 обучалось в районной очно-заочной школе.Большое внимание уделяется учебе рабочей молодежи со стороны исполкома Шайгин- ского и Тоншаевского поселковых Советов (председатели А . Ф. Полудняков и П . В . Ты- ринов), где данные вопросы рассматриваются на заседаниях исполкомов. И не случайно самый лучший УКП —  это Шайгинский.К сожалению, мало работают в этом направлении, в Ош- минском, Увийском сельском Советах, особенно плохо обстоит дело в Судаковском, Прудовском сельских Советах. Здесь ни один молодой человек не повышает свои знания. Поэтому этим Советам необходимо в ближайшее время рассмотреть данный вопрос, навести полнейший учет всей молодежи до 35-летнего возраста, не имеющей среднего образования.В организации обучения работающей молодежи многое зависит от руководителей предприятий, организаций, колхозов, совхозов.Исключительно большое внимание должно уделяться повышению общеобразовательного уровня молодежи призывного и допризывного возрастов. И здесь очень много работы. Нашим военкоматом очень большой процент молодежи отправляется на службу в Армию, не получившей среднего образования, и хуже, того, около 20 человек, подлежащие к отправке в текущем году, не имеют даже восьмилетнего образования.Все школы района с общим числом 3258 учащихся приступили к занятиям в новом учебном году.

За летний период дети были охвачены различными видами оздоровительных мероприятий.Все школы района неплохо подготовились к новому учебному году. Пущена в эксплуатацию столовая при Лесозаводской восьмилетней школе, проведено отопление к начальной школе в п. Буреполом, почти готов к эксплуатации пристрой к Тоншаевской средней школе, ведется строительство столовой при Ш айгинской средней школе. Во всех школах проведен декоративный ремонт. Все средние школы района переведены на кабинетную систему. В текущем году все первоклассники получили бесплатно новые учебники. Мы должны воспитать ответственность каждого, ученика за сохранность школьных учебников, добиться бережного отношения к ним, так как переиздание учебников будет осуществляться один раз в четыре года.В школах района работает 11 интернатов, в которых проживает около 900 учащихся. Подвоз школьников хорошо налажен в Буреполомской и Шайгинской средних школах, дети подвозятся на специально выделенных автобусах. Рейсовыми автобусами пользуется часть детей Ошминской, Тоншаевской средних, Б. Селков- ской восьмилетней школ. Неблагополучно обстоит дело с подвозом учащихся Пижем- ской средней, Лесозаводской восьмилетней школ, на что нам неоднократно указывалось областным отделом народного образования. Бывает, что учащиеся идут пешком за 5 — 7 км. Думается, что стоит серьезно заняться подвозом учащихся не только директорам школ, но и председателям исполкомов сельских и поселковых Советов, директорам совхозов и председателям колхозов.В текущем году нам необходимо больше внимания уделять температурному режиму в школах района, так как в прошлом учебном году была очень холодно в Тоншаевской, Шайгинской, Пижемской средних, Б-Селковской восьмнлет- ней и Ошарской начальной школах. Пока вопрос об улучшении отопления решается не везде оперативно. В наших у словиях уже сейчас необходимо подтапливать и в школах, и в интернатах. А руководители некоторых школ до сих пор еще не проверили и не опробовали отопительные системы. В ряде школ очень мал запас дров. Председателям Советоп необходимо срочно решить эти все вопросы.Все школы района имеют столовые, а в Ошминской и Тоншаевской средних школах действуют отдельные столовые при интернатах. Питание учащихся при интернатах трехразовое. В школах работает 37 групп продленного дня, в которых насчитывается 1305 учащихся. Кроме того, большинство школьников охвачено абонентным питанием, остальные получают булочку и чай. Тоншаевское райпо и ОРС Пижемского леспромхоза,

в ведении которых находится большинство школьных и интернатских столовых, регулярно снабжают их продуктами питания. Меню разнообразное, особенно для групп продленного дня. Однако в столовых при интернатах имеются и недостатки: отсутствие овощей в меню, недостаточное количество масла и молока. Очень часто на завтрак и ужин дети получают молочный или консервный суп, что противоречит нормам питания. Чаще всего в меню преобладают каши и макаронные изделия.Жизнь властно требует коренного улучшения трудового обучения и профориентации школьников.Что же мы планируем для улучшения трудового обучения в . школах района? Намечаем создать при Пижемском леспромхозе производственный участок для учащихся Пижемской средней школы, а при Шайгинском швейном цехе Аренского производственного объединения —  производственный участок для девочек Шайгинской средней школы. Организовать при каждой средней школе сельскохозяйственную бригаду, а при восьмилетних ш колах, — сельскохозяйственные звенья. Сейчас обучение тракторному делу и автоделу идет в трех средних школах из 5, а к концу 1980 года будет введено автодело в Шайгинской и Буреполомской средних школах. К 1979 году в каждой средней школе района будет оборудован кабинет по профориентации. Мастерские школ пополнятся инструментом и станками. За каждой школой по решению исполкома райсовета от 10 января 1978 года закреплено базовое предприятие.Серьезного улучшения требует работа внешкольных у ч реждений. В них нет необходимой учебно-материальной базы, слабо поставлены учебно- воспитательная работа и тренировочный процесс, в результате чего допускается большая текучесть кружковцев. Многие исполкомы Советов мало интересуются деятельностью внешкольных учреждений, редко рассматривают пх работу, слабо привлекают шефствующие организации к расширению сети и укреплению материально-технической базы.Партия и советское государство высоко ценят благородный труд учителя, проявляют неустанную заботу о повышении идейно-политического уровня и педагогического мастерства, об улучшении условий работы.Но в районе имеет место и большая текучесть учительских кадров, и это объясняется не только материальнобытовыми условиями. Поэтому нам надо больше .направлять своих выпускников по целевому направлению в педагогические вузы с таким расчетом, чтобы они по окончании их возвращались в свой район.Исполкомам сельских и поселковых Советов народных депутатов, хозяйственным руководителям необходимо боль

ше заботиться об условиях труда и быта учителей, в ближайшие два года полностью обеспечить жильем учителей в районе.Очень важным мероприятием в работе с педагогическими кадрами явится предстоящая аттестация учителей, цели и задачи которой состоят в стимулировании постоянного роста квалификации учителей, в повышении их личной ответственности за состояние учебно-воспитательной работы, в обобщении и распространении передового педагогического опыта. В ходе аттестации лучшим педагогам будут присваиваться звания «старший учитель», «учитель-методист».Необходимо усилить внимание органов народного образования, партийных, советских, профсоюзных и комсомольских организаций, трудовых коллективов на оказание конкретной и действенной помощи школе в коренном улучшении трудового воспитания, совершенствовании подготовки учащихся к общественно-полезному труду.Для организации работы по профориентации и трудовому устройству выпускников средник школ при райисполкоме создана комиссия. Она должна обеспечить плановое вовлечение всех выпускников 10-х классов, не продолжающих обучение в высших или среднеспециадьных учреждениях, в работу. К ним относятся:—  организация эффективного трудового обучения и профориентации в школах с учетом использования предприятий, колхозов и совхозов;—  участие школьников в общественно полезном труде;—  обеспечение сознательного выбора восьмиклассниками путей дальнейшего продолжения образования и профиля специальной и профессиональной подготовки;—  совершенствование практики комплектования профессионально-технических,. средних специальных учебных за* ведений и десятых классов общеобразовательных школ на основе единых и перспективных планов, исходя из общегосударственных интересов, потребностей в кадрах и с учетом права выбора учебного заведения самими учащимися;—  увеличение в I X — X классах времени на трудовое обучение с 2-х до 4-х часов в неделю (в пределах учебного плана);—  лучшее использование базы трудового обучения (учебных" цехов, участков предприятий, ПТУ, школьных мастерских);—  укрепление школ кадрами учителей трудового обучения, расширение их подготовки в вузах и т. д.Решения X X V  съезда партии, декабрьское (1977 г.) Постановление ЦК КПСС и Совета Министров СССР является научно обоснованной программой дальнейшего развития советской школы. Это новое яркое проявление заботы партии и государства о самом главном, самом важном— подрастающем поколении — будущих строителей коммунизма.ТОНШАЕВСКИЙ КОЛХОЗНИЦ « lllllllllllllllllillllllllllillllilllillllllllllllllllllllllM llllllllllllllllllllllllll 2 .iiiiin n iiiiiiiiiiiiiiiii dH im itiiuiiiiininiim iiiiiim iim i 28 сен тября 1978 г .



ЧТОБЫ НЕ БЫЛО СКУЧНО
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О В А Р И Щ ”ОТЧЕТЫ ИИстекли сроки полномочий комитета комсомола, предусмотренные уставом ВЛКСМ, начались отчеты и выборы. Отчетно-выборное комсомольское собрание —  важное со-_ бытие в жизни каждой комсомольской организации.В комсомольских группах, комсомольских организациях на правах первичных необходимо провести отчеты и выборы в сентябре-октябре 1978 года, а в первичных комсомольских организациях — после проведения в комсомольских группах, цеховых, ^бригадных и приравненных к ним комсомольских организациях.Главной особенностью нынешних отчетов и выборов является то, что они будут проходить в обстановке высокого трудового и политического 'подъема советского народа в борьбе за выполнение решений XXV  съезда КПСС, подготовки к 60-летию ВЛКСМ.В центре внимания участников отчетно-выборных соб- ' раний должен быть глубокий анализ деятельности комитетов ВЛКСМ по претворению в жизнь задач, выдвинутых X X V  съездом КПСС, Пленумами ЦК КПСС, положений и выводов, содержащихся в выступлениях Генерального секретаря ЦК КПСС, Председателя Президиума Верховного Совета СССР Л. И. Брежнева, в приветствии ЦК КПСС X V III съезду ВЛКСМ, в решениях X V III съезда ВЛКСМ, подготовкой к 60-летию ВЛКСМ.Важно использовать проведение отчетно-выборной кам-

ВЫБОРЫ Впании для глубокого и последовательного разъяснения положений Конституции СССР. Сосредоточить внимание на реализации задач, вытекающих из доклада товарища Л. II. Брежнева, решений июльского (1978 г.) Пленума ЦК КПСС, дальнейшего развития трудовой и общественно-политической активности комсомольцев и молодежи, повышения эффективности и качества всей комсомольской работы.Главное внимание в ходе отчетов и выборов необходимо сбсрёдоточить на вопросах формирования у юношей и девушек марксистско-ленинского мировоззрения, активной жизненной позиции, воспитания Их на традициях коммунистической партии, советского народа, Ленинского комсомола. Необходимо внимательно рассмотреть состояние политической, общеобразовательной и экономической учебы молодежи, проанализировать практику проведения Ленинского зачета «Решения X X V  съезда КПСС —  в жизнь!», участие в смотре работы по выполнению решений съезда партии.На отчетно-выборных собраниях следует всесторонне обсудить задачи дальнейшего улучшения работы по воспитанию у юношей и девушек добросовестного и сознательного отношения к труду, наметить меры по дальнейшему развитию патриотического движения «Пятилетке эффективности и качества — энтузиазм и творчество молодых».Штабы и посты «Комсомольского прожектора» отчи-

КОМСОМОЛЕтаютея о проведенной работе, определяя конкретные меры по повышению их роли и ответственности в борьбе за укрепление трудовой дисциплины, за высокое качество работы, экономию и бережливость.В ходе отчетов и выборов каждая комсомольская группа, организация должны обсудить вопросы работы с несоюзной молодежью, обратив особое внимание на прием в комсомол работающей молодежи.В целях повышения роли отчетно-выборных собраний комитеты комсомола критически обсудят свою работу, а также работу бюро, комсорга группы по выполнению задач, поставленных X V III съездом ВЛКСМ, изучат замечания и предложения комсомольцев, создадут реальные условия для всемерного развития критики и самокритики.Успех любого собрания во многом зависит от его подготовки. Большое внимание должно быть обращено на подготовку документов собрания. К собраниям рекомендуется подготовить выпуск стенных газет, фотостендов, плакатов, отражающих деятельность комсомольской организации.При проведении отчетно- выборных собраний надо руководствоваться требованиями Устава ВЛКСМ «О проведении выборов руководящих комсомольских органов».
П. ТАТАРИНОВ, заведующий орготделом РК ВЛКСМ.

X V II съезд ВЛКСМ призвал комсомольские коллективы «помогать юношам и девушкам разумно использовать свободное время для расширения политического и культурного кругозора, занятий научным, техническим и художественным творчеством, общественной работой и физического развития».Здесь открывается широчайшее поле для совместной деятельности комсомола и клуба. В Дом культуры, в клуб, в библиотеку идут молодые люди после трудового дня и учебы. Чем же их встретят клубы? И с чем придут туда комсомольцы, что принесут они с собой— равнодушие посторонних наблюдателей или энтузиазм молодости, инициативу?Полнее использовать клубы — это значит прежде всего повысить степень ответственности комсомольских организаций за повседневную насыщенную и содержательную жизнь каждого клуба, каждого Дома культуры.К сожалению, далеко не все комсомольцы это понимают. В редакцию районной газеты нередко приходят жалобы такого. содержания: «В клубе скучно, помогите...», «В клубе творится безобразие, помогите навести порядок...». Эти письма точно передают сложившиеся представления их авторов: клуб обязан обслуживать молодежь без каких-либо усилий с ее стороны. Районная газета на своих страницах выступала с рядом критических статей именно в этом направлении, призывая комсомольские организации взять шефство над учреждениями культуры.Комитет комсомола редко на своих пленумах и бюро обсуждает вопросы работы сельских очагов культуры. Темы клубной работы почти не выносятся на повестку дня комсомольских собраний. Не создана комиссия или совет по культурно-просветительной работе в РК ВЛКСМ. Л ведь-, работа любого очага культуры — это неотъемлемая часть комсомольской работы.Часто спрашивают: «А вчем должно выражаться участие первичной комсомольской

организации в работе сельского клуба или Дома культуры?» А это значит, что нужно превратить клуб в подлинный центр комсомольской работы, закрепить за каждым сектором в клубе ответственного комсомольца, взять под комсомольский контроль деятельность каждого кружка, включиться в разработку вечера, праздника, агитбригады.Секретари колхозных и совхозных комсомольских организаций — в основном хорошо знающие сельское хозяйство, но нередко мало ил И совсем не разбирающиеся в клубной работе. И причем, если комсорг вовремя не организует работу комсомольско-молодежных агрегатов на уборке, севе. — с него спросят по всей строгости, а за скуку в клубе его, к сожалению, слегка «проберут», да и то не всегда. Отсюда и идет легкомысленное отношение к культпросвет- работе.В работе клубных учреждений нет мелочей: все' является важным. Одна из важнейших задач клубов и библиотек —  культурное воспитание советской молодежи. Успех ее решения зависит от совместной работы клуба и комсомола.В Горьковской области получило развитие движение культармейпев. Комсомольцы помогают строить и ремонтировать здания клубов и библиотек, идут по комсомольским путевкам учиться в институтах и училищах культуры, принимают участие в проведении различных массовых мероприятий. В нашем же районе этого движения пока не чувствуется.Многие жалуются на то, что тоскливо проводят выходные дни и свободные вечера, что в клубе очень скучно. Но кто же, как не сами ребята, должны прогнать эту скуку, должны оживить работу.Ведь пассивность в клубе—  это только одна из сторон общей пассивности человека, результат которой сказывается не только на отдыхе, но и на работе. И если после трудового дня молодежь сама не захочет сделать свой досуг интересным и содержательным, то за нее это не сделает никто.
Г. ЛЕДНЕВА.

ПОСЛЕ ШКОЛЫ — В РОДНОЙ КОЛХОЗ

Валентин Жарков — секретарь комемоиьской организации Тоншаевского фанерного завода. Оо своими обязанностями вожак справляется неплохо: вовремя сдает комсомольские взносы, организует субботники и воскресники, проводит комсомольские собрания.Фото Т. Поплаухиной.
28  сентября 1978 г.

За последние два года в районе проведена большая работа по закреплению кадровна селе. В результате количество механизаторов в колхозах и совхозах увеличилось. Однако потребность хозяйств в квалифицированных кадрах все возрастает.В целом по району на 100 тракторов приходится 96 трактористов. Правда, по сравнению с прошлым годом количество механизаторов увеличилось на 24 человека. Это, конечно, очень небольшая цифра. Но можно объяснить, почему так получается. Ведь растет не только количество механизаторов, но и количество поступающей техники. К тому же часть молодых механизаторов ежегодно выбывает на службу в ряды Советской Армии. А возвращаются назад далеко не все ребята, некоторые остаются в породе.Ведущая форма подготовки механизаторов —  сельские профтехучилища. К концу 1980 года все ОПТУ будут давать своим питомцам среднее образование. Но полно

стью решить проблему подготовки механизаторских кадров ОПТУ трудно. В помощь им имеются jp y r n e  формы обучения —  четырехмесячные курсы подготовки механизаторов. В нашем районе эга работа была хорошо поставлена в 1975 году, когда в райцентре и на местах в колхозах и совхозах было подготовлено 98 механизаторов. Поэтому в нескольких хозяйствах имеется резерв механизаторских кадров.Весной этого года 184 школьника получили свидетельства сельского механизатора «тракторист-машинист III класса». Но остались работать по этой специальности очень немногие.Знакомство с профессиями у ребят начинается еще в школе, во время производственной практики. В этом году работали 2 ученические производственные бригады при Тоншаевской и (Тишинской" средних школах. Эти ребята сыграют важную роль в приобщении молодежи к труду в сельском хозяйстве. П усть‘ не

все участники производственных бригад останутся работать на селе, но эта работа поможет пм определить свой путь, полюбить труд.Но если молодой человек выбрал себе профессию, ему должны помочь в осуществлении мечты. Ему нужен наставник. Наставничество играет большую роль в закреплении молодежи на селе. У  нас в районе есть немало примеров наставничества.В совхозе «Ошминский» работает молодой механизатор Александр Ворожцов. В 1977 году он окончил Ошминскую среднюю школу. Над ним шефствует его отец Фрол Иванович. Благодаря ему, Александр полюбил свое дело и хорошо работает. В этом же хозяйстве работает Владимир Вшивцев, наставником которого является его отец Геннадий Спиридонович. В колхозе имени Кирова на Ошарской ферме работала доярка Ольга Яковлевна Герасимова. Сейчас она ушла на заслуягенный отдых, передав свой опыт дочерям Ларисе и Нине, которые

в настоящее время работают доярками на той же ферме.Наставники играют огромную роль в жизни молодежи. Когда молодой специалист почувствует рядом с собой поддержку со стороны доброжелательного, знающего дело товарища, он будет уверен в своих силах.Закрепить кадры на селе поможет и направление местной молодежи на учебу в сельскохозяйственные вузы и техникумы стипендиатами хозяйств. Почти все специалисты совхозов «Прогресс» и «Вякшенерский» —  бывшие стипендиаты, и текучести кадров среди них не наблюдается.Летом этого года 9 выпускников средних школ района поступили учиться в Горьковский сеьскохозяйственный институт, около 20 человек —  в сельскохозяйственные техникумы
Л. НИКОНОВА,инспектор по кадрам райсельхозуправления.Материалы третьей и четвертой страниц подготовили Л. Шипикина и А. Михалицын.
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ТО В А РИЩ
Ком сом ольске МОЛОДЕЖНАЯ СТРАНИЦА

В Тоншаевском 
цехе сувениров
Тру дыме я 

по-у дар но муТокарный цех был открыт в 1969 году, а продукцию начал давать семь лет назад.В умелых руках на токарном станке рождаются матрешки различного ассортимента, ковши, наборы, вазы... Продукция идет без брака, с хорошим качеством. Производственный план токарный цех постоянно выполняет. За сентябрь план выполнен rfa 121,1 процента. В целом квартальный план выполнен на 124,2 процента, то есть вместо запланированных70300 изделий выпустили 87300.В токарном цехе трудится много рабочих, которые отлично справляются со своим делом и постоянно перевыполняют план. Среди них В. А. Волков, А. Г. Горчинский, Н. А. Хлыбова, Г. II. Сероева, В. В. Родичев, В. А. Тырино- ва и другие.Оба цеха Тоншаевского филиала Семеновского производственного объединения сувениров не только отлично справляются с производственным планом, но и оказывают большую шефскую помощь колхозам и совхозам района в уборке картофеля и заготовке сена.В этом году рабочие убрали картошку в колхозе «Малока- менский» с 5 га по плану и заготовили 21 тонну сена вместо запланированных 14 тонн.
Матрешки—  

за границуТретий год работает художественный цех Тоншаевского филиала Семеновского объединения по производству сувениров. Продукция цеха —  яркие расписные матрешки. Ассортимент матрешек довольно разнообразен —  от однопредметной до семипредмег- ной.И хотя со дня открытия цеха прошло совсем немного времени, продукция художественного цеха приобрела большую популярность. Сувениры охотно покупают и взрослые, и дети., Из года в год повышается мастерство художниц, повышается и качество продукции. Яркий пример тому —  признание четырехпредметной матрешки за рубежом. Два месяца назад четырехпредметная матрешка пошла на экспорт.Художественный цех работает задорно, с огоньком. Молодые художницы любят и понимают свое дело. И результат налицо —  постоянное перевыполнение плана.Б социалистическом соревновании с Тонкинским филиалом тоншаевцы идут намного впереди.За 1 квартал 1978 года х у дожественный цех занял 111 место по всем филиалам. Во И квартале тоншаевцы заняли 1 место.Среди молодых художниц немало таких, которые постоянно перевыполняют план. Это 3. И. Иоплаухина, Л. И. Аммосова, Е . А. Маковеева и многие другие.
П. ЕВСТРОПОВ.

К А К  М ЫработаемТрудовое воспитание и профориентация одно из главных направлений в работе комсомольской организации Пижемской средней inkojyj.Каждую осень мы работаем в подшефных колхозах на уборке картофеля. В прошлом году мы убрали 525 тонн картофеля с 61 га. Лучшими комсомольскими группами были признаны группы 10 «б», 10 «в» и 10 «а» классов. В этом году мы взяли обязательство убрать картофель с площади 65 га.Хорошо поработали старшеклассники в лагере труда и отдыха. Лагерь был создан на базе трех предприятий —  Пижемского леспромхоза, Пи- жемского лесхоза и Альцев- ского торфопредприятия. В лагере работало 84 учащихся, которых разбили на 5 бригад:

бригада маляров, хозяйственная бригада, бригада по ока- занщо помощи в переборке картофеля в колхозе «Красная нива», бригада пионервожатых.Маляры, где бригадиром была Люда Колесникова, выкрасили 310 парт и столов, 700 стульев и 189 квадратных метров стен, а также провели необходимый ремонт всей школьной мебели, подготовили пол и стены к покраске.Бригадой строителей были начаты работы по капитальному ремонту теплотрассы от котельной к зданию школы: траншея длиной 132 м, установлены трубы длиной 50 метров и засыпаны песком—  20 машин, которые грузились и разгружались вручную. Строителями был также проведен ремонт школьной изгороди.Хозяйственная бригада работала на уборке школьной территории, на пришкольном участке посадила 300 кустов акации и сирени. Ухаживала за цветниками, пололи траву, поливали растения.Бригадой, работающей в колхозе «Красная нива», было перебрано и затарено в мешки 35 тонн картофеля. Эта бригада трудилась также на строительстве больницы и разгрузке кирпича. Было вывезено из тупика к школе 60 т кирпича.Бригада вожатых работала в пионерском лагере. Для четкой работы был создан совет лагеря в составе председателя, комиссара.В хорошем выполнении ребятами всех заданий большая заслуга принадлежит учителям-комсомольцам. Начальником лагеря был А. Л. Правдин. Много нам помогали также Н. Б. Правдина, Т . А. Смирнова, В . Б. Еропкина.
Т. ЧЕРЕПАНОВА.

У Ч И Т Е С Ь
заочноВ сельском хозяйстве нашей страны трудится много отличных работников: комбайнеров, шоферов, трактористов —  это знатоки своего дела.В связи с внедрением новой техникй и механизацией процессов в сельскохозяйственном производстве все больше требуется людей с более высоким уровнем общеобразовательных и профессиональных знаний. Эти знания можно узнать, поступив учиться без отрыва от производства на заочное отделение Арзамасского совхоза-техникума имени В . А. Новикова, где можно получить специальности техника-механика и техника-электрика.В настоящее время на заочном отделении нашего техникума из Тоншаевского района обучается 6 человек. У с пешно учатся В. И. Аплатов

— шофер районного объединения «Сельхозтехника», Мамаев С. А . —  тракторист колхоза «Коммунар», Ворожцов Н. А . —  мастер сетей, В . А. Кислицын —  электрик колхоза «Коммунар» и другие.В техникум принимаются только работники сельского хозяйства без ограничения возраста, окончившие 7 — 8 классов или 10 классов. Для поступления в него необходимо подать заявление на имя директора с приложением свидетельства (аттестата) об образовании, трех фотокарточек (размер 3x4 см), выписки из трудовой книжки или колхозной книжки, медицинской справки по форме № 286.Заявления принимаются со второго октября по 30 ноября по -адресу: г. Арзамас, ул. Карла Маркса, д. 58 (телефон 3 -39 -2 0).Поступающие на учебу сдают вступительные экзамены на базе 7— 8-летней школы по русскому языку (диктант) и математике (устно). Срок обучения 4 года 10 месяцев. На базе средней школы поступающие экзаменуются по русскому языку и литературе (сочинение) и математике (устно). Срок обучения 2 года 10 месяцев. На приемные экзамены необходимо являться по вызову.В настоящее время, когда проходит организация нового приема на учебу без отрыва от производства, партийным, комсомольским и профсоюзным организациям колхозов и совхозов и других сельскохозяйственных предприятий Тоншаевского района следует принять активное участие в- проведении разъяснительной работы среди тружеников в своих коллективах с целью привлечения их на учебу.
Л. ДЕНИСОВА, г «. методист Арзамасского совхоза-техникума.

Любовь Гусева работает поваром в детском Шайгинском садике. Молодая работница отлично справляется со своими обязанностями.Фото Т. Поплаухиной.
С Е Н О К О С . . .

по-конструкторскиКомсомольске - молодежная бригада, сформированная шефами земледельцев уральского совхоза «Краснопольский» —  конструкторами Уральского вагоностроительного . завода, сначала все хорошо подготовила и продумала, и лишь потом взялась за грабли и вилы. В результате за неделю ребята застоговали двести тонн сена —  втрое больше, чем обычное механизированное звено хозяйства.Еще зимой ребята спроектировали двухэтажную избушку для жилья на сенокосе, баню с душем, затем— перед началом работ в урочищах Ключи' и Кельи —  построили там этот «комплекс». Там же организовали удобную кухню, открыли «обеденный зал» под навесом. Рядом разбили волейбольную площадку. В зарослях черемухи на берегу речки соорудили мостки для купания и даж е... холодильник для продуктов.Сельские старожилы посоветовали бригаде делать так называемые остроги, чтобы сохранять скошенную траву в нынешнюю мокреть. Совету последовали: наготовили из берез с необрубленными ветками колья, на них накидывали траву — слой за слоем, пересыпая их солью, осиновым лпетом —  они хорошо вытягивают влагу. Сберегли на острогах двадцать тонн.Молодые конструкторы бригады Олега Черемных заранее по-инженерному рассчитали оптимальные величины и форму будущих стогов (чтобы зимой, когда портится верхний слой, потери сена были наименьшими). Расчеты свои проверили на практике и убедились, что потери резко сократились.Основные работы минувшим летом провели, как ипатовцы. Всю технику, выделенную бригаде совхозом, использовали в комплексе —  на самых горячих участках.—  Самостоятельные ребята! — немногословно отзывается о молодых шефах с Уралвагонзавода бригадир совхоза А. И. Скороходов. В. СТАРИКОВ.

Гость
«Товарища»молодой поэт МИХАИЛ КИСАОВ

ГВпервые наши читатели познакомились со стихами Михаила Кислова в праздничном  новогоднем номере в этом году. Затем редакция опубликовала его стихи о весне, о лете, об осени... Поэт живэ откликается на то, что его волнует и заботит. В мае этого . года его стихи были опубликованы в областной молодежи ной газете «Ленинская смена»,
« Октябрь

В Ш й Ш э  Л.Октябрь... В поле тихо и пусто. Ледок заблестел на меже.В природе прибавилось грусти. Прибавилось грусти в душе. Готовятся птицы к отлету,Их стаи я вижу с горыВсе чаще над старым болотом! 'Где жгут ребятишки костры.Так скорбно кричат этиптицы.Прощаясь с родной стороной. Что кажется чудо случится —И сменится осень весной.
/

ГрачонокТам, где тихая речонка,Там, где тени в ивняке, — Подобрали мы грачонка,Что запутался в силке.Как в руках он трепыхался, Делал за рывком рывок...Но как, бедный, ни пытался,Все же вырваться не мог.Мы его несли — и слышно Было всем до одного:Громче, чем сердцамальчишьи,Сердце билось у  него.И так жалобно над нами,Не пугаясь нас ничуть,Галки заодно с грачами Убивались по грачу.А он хриплым голосишком Вторил им, взмахнув крылом...И мы поняли, мильчишки,Что им очень тяжело.С непонятной властной силой Сжала нам печаль сердца, *И мы выпустить решили У 'околицы птенца.Полетел он неумело,Низко, низко над землей...Мы вослед ему глядели,Как то сразу присмирели, Каждый подобрел душой.
За редактора

А. В. МАЛЬЦЕВ.

Комсомол — весна поколенья Где свершеньям твоим предел?Каждый день твой, как день рожденья Новых судеб и новых дел!
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